

# 別府大学図書館

— (116-1) —

提言

## 佐伯文談

第一六号

「郷土史研究」誌  
通算百三十八号

昭和五十三年十一月三十日発行

佐伯文談  
事務所 佐伯市太宰橋相生町 講堂 羽柴方

会

### 図書館と資料館

— 文教都市としての前進を望む —

佐伯文談会 副会長 羽柴 弘

先月下旬私共史談会は、佐伯文化会館の一室を借りて、「藩祖高政公遺品展」を開いた。それは芸術祭としての一連の企画行事であつたが、それも單なる参加ではなく、藩祖の没後三百七十年といふことで、昨年秋の催しをうけての今年であつた。そして昨年は民政に意を注いだ古文書資料を展示したが、今年は武将としての高政像を正面に出一左。どうだけかご理解がいなだけのことか。

初日は勤労感謝の日に当り、芸術祭の行事や、ふるさと祭りのいろいろな催しが重なった関係か、予想以上の参観者があり、用意していた二百枚の解説書は午後二時ごろにはなくなり、その後ドツと詰めかけた入場者に、会場はかなり混雑した。

二日目も三日目も引きつづき、観客があり、思ひ放すくお出でになり、熱心にご覧下さった。史談会の幹部連

はいつも何人か詰めていて、案内・解説に当たつた。三日間を通じて、恐らく六百数十名の人場者と思われる。

そうした三日間の混雑の中で、何人からも希望や所見を取つた。概していえど、佐伯開市への恩人ともいうべき藩祖高政に対する理解不足なさが感ぜられたが、中にはその遺品と共に当地毛利家上藏之内の、大量の藩政史料の放置を憂え、これらを今後うちに完全修理し、安全管理を図ること、そしてこれらは毛利家の私有物ではあるが、われわれ佐伯藩三百年の歴史の裏付けとなる貴重な文化財である以上、御上人に折を見ては公開展示が望ましい。従ってこれを關係方面下へ向かへ、これらを完全に格納・保存のできる資料館の建設運動を、

#### 本号の内容

提言 図書館と資料館(羽柴弘)――

研究 佐伯と國木田猶歩(山田萬蔵)――

報告 中國訪問記(木暮田太一)――

賞書 満州佐伯村おほえ音楽祭(安藤義三)

旅記 初羽山と水谷(吉田勝)――

記録 オガシラマヒト「元老院」の活動(大庭義雄)――

著述 木原村集(山田栄)――

慰辭 思い出の食べ物(山野路幸人)――

追憶 長良川城を調査(山本保)――

調査 上水道実験会(山本保)――

旅記 四国一周の旅(山田勝太郎)――

綴録 千葉県佐倉のこと(小野慶雄)――

寄稿 効率・寄付林受・金質領取――

会員登録・寄付林受・金質領取――

集会案内・編纂後書き――

は個人的ニ贊意を示し、史談会としてもその方向に鋤いたらと考へてゐる。

伝え聞くところ佐伯市は、来年慶中は、市立図書館を建設する由である。この図書館については必ずしも久しい前から主張し、佐伯市は申し入れ、その早期実現を希望しつづけて来た。藩政時代八万冊に及ぶ「佐伯文庫」をもつていた佐伯は、古民家左木造の建物、藩牆にてろくな施設もしてない図書室である。心ある人々は異口同音にこのことを指摘する。私が私淑していた今は故人山田平之丞老は、その建議をもつてこれらのこと力を説いて、「地下の窓籠公が泣いている」と言はれていた。幸いに玉佐伯市は、二千数百冊の「佐伯文庫本」と、一万点に近い古文書や「藩政史料」を、先年の櫻門修復の時点でも利家から貰ひうけている。その整理も終り目標化もすんなり模様である。市民はその公開を待望している。しかし先立つては図書館であり、資料格納の施設である。

恐らく来年度中に実現するであろう市立図書館には、膨大な図書・文書資料を完全格納する、書庫・収蔵庫が完備され、一般市民の閲覧室や展示室、特殊研究者用目録による資料提供とその研究室、錄取に要する付帯施設などについて日、充分考慮されていくことだらう。ここで私は、置きる図書館資料を収蔵する資料室といふものではなく、図書館隣接して独立した建物、名付ければ「歴史民俗資料館」といつたものがほしいと提案したい。それには毛利家と交際して、土蔵の中へ眠っているおびただしい數量の、武具・調度品・家具などを収容しえある。

それだけではなく市民(郡都上令)のもつ文化財も預か

り、折にふれれば展示公開し、すぐれた文化財に次々と接し、大いに教養を高めることにしてはどうだらう。尚今一つ、佐伯市に限らず郡内ハサ町村、はずれも民俗資料を集めているが、どこも置場に困つてゐる。瀬戸内は漁具を大量に集め、すでに県から民俗文化財の集藏が認められてゐるようだが、むしろ佐伯地域は広域圏の立場から、佐伯の資料館をその中央館(センター)として、それぞれ特色ある民俗資料各町村のはその分館として、それぞれ特色ある民俗資料館として育てたらどうであらう。

そのことは先の話であるが、とにかく図書館に隣接して、歴史と民俗についての資料収蔵の小博物館を建設しては一と力提案であるが、今のところ経済基盤の貧困な佐伯市、しかも多くの臨海企業が軒並みに、また市内にある中小の商社・倒産も不況にあえいでいる時とて、多くは望み難いまども、そのような方向に進む呼びかけは早すぎると反対をかい。せめてこの隙用地だけでも考慮してほし。

大分市は県立の芸術会館が出来、別府市には美術館日田市には博物館があり、資料館としては大分市、國東市、但馬市とすでにあり、安岐町が近く完成するとか。立憲れの佐伯市は追いつけ、追いつかせてある。とくに文教の上では歴史をもつ佐伯市である。ここで奮起一番、積年の願望達成へ、歴歩前進しようではないか。

勿論、俗にいう「手前の飛石から渡れ」と、今度市立図書館の実現が先である。そしてそつ次、その次と大分の飛石はある。そつ一つがどうもこの「佐伯歴史民俗資料館」だと思う力だが、どうであらうか。

以上少々くどくなつて恐縮であるが、史談会の皆さんにはもとより、心ある郡市民の方々のご声援とご協力を希望する所である。